
 

 
 

 

  الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية

  وزارة التعليم العالي و البحث العلمي

  ـ1جامعة قسنطينة ـ

  كلية الآداب واللغات                                                   رقم الإيداع

  رقم التسجيل قسم الآداب واللغة العربية                                       

  

  تلقی النص الشعري فی النقد المغربی 

  القدیم فی القرن الهجري الخامس

  أطروحة مقدمة استكمالا لمتطلبات نيل شهادة دكتوراه العلوم في الأدب القديم ونقده

  

  :إشراف الأستاذ الدكتور                                                  إعداد الطالبة 

  الربعی بن سلامـــــــــــــۀ    مرزاقۀ عمرانی                                                                     

  اللجنة المناقشة

  عضوا رئيسا  ـ1قسنطينة ـ:جامعة  حسن كاتب.د.أ
  مشرفا و مقررا  ـ1قسنطينة ـ:جامعة  الربعي بن سلامــــة.د.أ

  عضوا مناقشا  ـ1قسنطينة ـ:جامعة  دياب قديد.د.أ
  عضوا مناقشا  قسنطينة- الأمير عبد القادر: جامعة  رابح دوب.د.أ

  عضوا مناقشا  أم البواقي- العربي بن مهيدي: جامعة  العلمي لراوي.د.أ
  

  2014/2015السنة الجامعية 
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  شكر وتقدير
 

لى الأستاذ  المشرف على هذا أرفع التحية و الشكر إ
ذ الدكتور الربعي بن سلامة على كل الأستا: البحث

ما بذله في مساعدتي و مد يد العون لي بغية 
داعية المولى أن . الأخيرةإخراج بحثي في صورته 

يمده بالصحة والعافية و أن يجعله  ذخرا للجزائر و 
 الباحثين من أبنائها
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Résumé  
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Cette recherche porte sur l’étude de la réception du texte 
poétique à travers des modèles du Maghreb au sens géographique 
ancien. Cette étude à dévoilé que le Groupe interpératif, même si il 
provient d’un horizon de lecture  unifié, peut avoir beaucoup de 
différences parmi ses membres. Lesdites différences, sont de grande 
importance compte tenu des textes qui focalisent sur la tendance 
générale de la réception orienté par la politique, les  conditions  
générales régnant, tels que des textes qui représentent des entités de 
fiction qui appelent à engager le lecteur dans la découverte de la 
signification et n’offre pas leur sens fin prêt, au contraire ils 
considèrent la lecture comme une activité de fiction qui équivaut au 
texte poétique. Cependant, nous avons repéré cette vision esthétique 
laquelle est plus proches de l’objectivité qui définit un ensemble de 
conditions destinées à couronner la qualité du texte poétique et à 
concrétiser son esthétique au niveau de la lecture, ces conditions qui 
se résument à l’équilibre et la modération. Nous pouvons constater 
qu’une telle condition nous amène à observer une série de textes 
similaires calssifiables. 

L’analyse de nombreux textes qui ont documenté l’opération de 
réception a dévoilé la partialité du lecteur expert qui penche parfois 
vers sa passion et sa subjectivité, et d’autre fois à des contraintes 
historiques et socailes,  toute fois, le texte créatif et innovant possède 
la capacité historique de s’imposer face aux réceptions successives. 

Les lecteurs maghrébins croyaient que la plus importante 
propriété du texte poétique est sa capacité de briser l’horizon des 
attentes du public, et lorsque le texte atteint cet objectif, il mérite 
d’être reproduit à travers l’histoire comme un acte de célébration 
continue de la créatives et de l’image poétique étonnante. C’est 
pourquoi, les termes et les recherches de plagias et d’opposition ne 
constituaient qu’une concrétisation et une organisation de cette 
célébration historique au sens hérétique. 

La réception des textes littéraires ne peut se trouver un 
emplacement éloigné de ces circonstances. Ainsi, l’instabilité politique 
et les conditions sociales ont joué un rôle important dans l’orientation 
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de la réception et de la détermination de ses débuts. C’est pourquoi, 
nous avons observé cette importance historique au Maghreb  du 
cinquième siècle de l’hégire dans le livre « Kitab Al-Badi » de Ibn Al-
Mu’tazz, lequel a été classifié dans des circonstances similaires, et 
sous le prétexte qu’il n’existe pas d’appel basé sur l’déologie 
révolutionnaire, qui n’ait de fondement séculaire concernant une 
position envers la poésie innovante  dont « Al-Badi » a représenté une 
institution pour l’attirer et la rendre à son axe, même si le texte en 
question représente un modèle de violation et de dépassement de l’axe 
comme l’ont été les textes de Abu Tammam. 

Nos lecteurs ont insisté sur la présence du culturel dans l’œuvre 
poétique. En effet chaque texte a une relation avec sa société, son 
environnement et son siècle. C’est pourquoi, le culturel détenait un 
rôle de premier plan dans l’encadrement de la lecture et de la 
réception, comme la réception maghrébine du texte poétique dans le 
cinquième siècle de l’hégire, qui représentait une partie d’un tout 
particulier à la culture, à la civilisation et à la critique arabe 
ancienne. Enfin, si chaque siècle at chaque pays possède ses lecteurs 
qui sont le produit de cadres psychologique différents, alors la même 
appartenance peut unifier ces réceptions sous de grands traits que 
notre présente recherche à œuvrer à dévoiler.    

 
Mots Clés : 
- Réception, Lecture, Poésie, Texte, Création, Poème, Critique.    
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This search included the reception of the poetic text by samples in 
Elmaghreb in the old geographical sense. The study showed that the 
interpretative collection is produced on a unified scale, yet many differences 
can be spotted among the elements of this collection. These differences are of a 
great importance especially when considering the texts which deviate from the 
general reception pattern which is directed by politics and the outer existing 
general circumstances, for instance the texts that represent imaginative 
entities which call for involving the reader in discovering the indication and 
which do not supply a ready meaning, yet reading is similarly considered to be 
as an imaginative task as the poetic text. However, we observed that aesthetic 
notion which is closer to subjectivity that defines a set of conditions to 
complete the quality of the poetic text and achieve its beauty on the reading 
level, these conditions are summed in moderation, and we can see that such a 
condition would bring us to note a set of similar classifiable texts. 

The analysis of many texts which documented the reception process shed 
the light on the bias of the expert receiver to his own subjectivity sometimes 
and to the social and historical pressures sometimes another, on the basis that 
the creative text remains as a historical power which imposes itself on the 
successively upcoming receptions. 

The receivers from Elmaghrib believed that the most important 
characteristic of the poetic text is its ability to break the audience 
expectations, when the texts achieves this purpose it is then worthy to be 
reproduced through time as a continuous celebration of creativity and the 
marvelous poetic image for which the terms and the plagiarism researches, and 
the opposition were an embodiment and an organization for this historical 
celebration in an innovating sense. 

The reception of the literary texts cannot find a far escape away from 
its circumstances, for the political conflicts and the social conditions played a 
significant role in directing the reception, and in defining its basis, because of 
which we considered that historical significant at the end of the fifth Hijri 
century in the book of Elbadi Ibn Elmotaz which has been categorized in 
similar circumstances and also on the basis that no pleading is built on a 



Abstract 
 

 

842 

revolutionary ideology only if had an old rooted attitude towards the 
innovated poetry which Elbadi represented a foundation of attracting and 
turning it back to the center even if the text in question represents an example 
of penetrating and bypassing the center such as texts of Abu Tammam. 

The readers insist on the presence of the cultural factor in the poetic 
work for the reason that every text is related to its society, environment and 
its era. Therefore, the cultural factor played a significant role in framing the 
act of reading and reception such as for instance the reception in Elmaghrib of 
the poetic text at the fifth Hijri century as a part of a whole considered with 
the culture and the civilization and the old criticism of the Arabs. Morover, if 
each era and each country has its own readers who have different 
psychological beliefs, yet the solely belief can juxtapose these receptions under 
major features. This research purpose is to highlight and spot these latter.  

 
Keys Words: 
- Reception, Reading, Poetry, Text, Creation, Poem, Cretisism. 
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